

Les ravages de la tuberculose.

Du premier juin, 1900, au premier juin, 1901, la tuberculose a causé la mort de 7,919 habitants de la ville de New-York ; à Philadelphie, 2,851 personnes furent emportées par cette " peste blanche " ; Chicago perdit 2,682 habitants de la même maladie, et les villes de Boston, de San Francisco et de St-Louis, perdirent chacune, au-delà de 1,000 habitants pendant la même année et par la même terrible maladie.

J. E. DUBÉ.

OBSTETRIQUE

La mort subite chez la femme en couches, dans le *British Med. Journal*, 15 mars, 1902.

A une assemblée de la Société Obstétricale de Cologne, au cours d'une discussion sur la mort subite chez la femme en couches, la maison d'accouchement de cette ville présenta une statistique de 12 cas de mort subite sur un total de 10,334 accouchements pratiqués dans cette institution depuis 1888 jusqu'à 1889.

Ceci donne une proportion de 0.11 p. cent. Deux de ces douze malades moururent par embolie pulmonaire. Schäfer (Monats, f. Geburt u. Gynaff., février 1902, p. 2, § 2,) rapporte un cas d'embolie pulmonaire. La patiente, âgée de 40 ans, accoucha spontanément au septième mois de sa quinzième grossesse, à la suite d'une forte hémorrhagie. Le placenta fut extrait par la main. L'utérus atonique ne se contractant pas, même après des piqûres d'ergotine et des injections intra-utérines, l'auteur appliqua un tampon intra-utérin.

On fit une injection de sérum artificiel à cause de l'anémie profonde de la femme. La mort survint subitement une heure plus tard, après beaucoup d'excitation de la malade, de la dyspnée, et de la cyanose.

L'autopsie fut pratiquée peu de temps après la mort. Les gros troncs sanguins furent ligaturés et le cœur enlevé tout d'une pièce. L'ouverture de cet organe, faite sous l'eau, permit de constater l'existence d'air dans le ventricule droit ; le cœur gauche était légèrement contracté, contenant un peu de liquide pâle, et un peu de sang jaunâtre. La veine cave inférieure contenait un peu de sang pâle, laissant échapper des bulles d'air. On trouva, de même, de l'air dans les veines pelviennes. La présence de l'air dans les veines est toujours dangereuse, lorsqu'il y a anémie profonde.

Accouchement sans douleur au cours du tabès dorsalis, dans le *British Med. Journal*, 1 mai, 1902.

Mirabeau, de Munich, rapporta l'observation suivante à la société de gynécologie de cette ville. Une jeune femme de 31 ans, après avoir eu la syphilis à l'âge de 17 ans, se maria à 22 ans, ne présentant aucun symptôme de sa maladie. Pendant plusieurs années l'union fut stérile. A l'âge de 26 ans, cette femme présenta des signes de tabès dorsalis, et deux ans après, les deux jambes étaient complètement paralysées. Pas de réflexes patellaires mais présence du signe d'Argyll-Robertson. La malade ne pouvait retenir ses urines ni contrôler son intestin. A 30 ans elle avorta, et quelque temps après, au cours d'un traite-